

家

激变时代的文化与政治
从新文化运动到北伐



北京大学出版社
PEKING UNIVERSITY PRESS

激变时代的文化与政治 从新文化运动到北伐

罗志田 / 著



北京大学出版社
PEKING UNIVERSITY PRESS

图书在版编目(CIP)数据

激变时代的文化与政治/罗志田著. —北京:北京大学出版社, 2006.9
ISBN 7-301-11011-1

I. 激… II. 罗… III. 中国-近代史-文集 IV. K250.7-53

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2006)第 100388 号

书 名: 激变时代的文化与政治——从新文化运动到北伐

著作责任者: 罗志田 著

责任编辑: 刘 方

标准书号: ISBN 7-301-11011-1/K·0457

出版发行: 北京大学出版社

地 址: 北京市海淀区成府路 205 号 100871

网 址: <http://www.pup.cn> 电子邮箱: pkuwsz@yahoo.com.cn

电 话: 邮购部 62752015 发行部 62750672 出版部 62754962

编辑部 62752022

印 刷 者: 北京汇林印务有限公司

经 销 者: 新华书店

650mm × 980mm 16 开本 22.25 印张 300 千字

2006 年 9 月第 1 版 2006 年 9 月第 1 次印刷

定 价: 36.00 元

未经许可,不得以任何方式复制或抄袭本书之部分或全部内容。

版权所有,侵权必究

举报电话: 010-62752024 电子邮箱: fd@pup.pku.edu.cn

目 录

自 序/1

引论 希望与失望的转折:五四运动前一年/18

1. 公理战胜的乐观/20
2. 新纪元和新潮流/25
3. 对文治的憧憬/34
4. 对共和体制的失望/41
5. 余论:局势和情绪的逆转/46

上编:“五四”后的士人与政治

对“问题与主义”之争的再认识/61

1. 倒放电影的争论起因/65
2. 因相近而区分/68
3. 胡适的思路及他人最初的因应/81
4. 整体改造和点滴改革/92
5. 外来主义与中国国情的关系/117
6. 余论:走向“行动的时代”/132

“五四”到北伐期间胡适与中共的关系/146

1. “好政府主义”/147
2. 胡适与中共的观念歧异(对内)/153
3. 胡适与中共的观念歧异(对外)/163

4. 中共的“联合战线”与胡适/168

5. 胡适与中共“舌战”莫斯科/179

下编:北伐前的军政格局

北伐前南北军政格局的演变,1924—1926/201

1. 北洋军阀的新陈代谢/203

2. 边缘挑战中央的地理态势/214

3. 反赤旗帜下北方军政的整合尝试/227

4. “教而后战”:北伐前夕的南方军事整合/235

5. “有道伐无道”的形成:

南方的军事整合及南北攻守势易/248

国际竞争与地方意识:中山舰事件前后广东政局的新陈代谢/261

1. 引言:从狭义到广义的土客矛盾/262

2. 1925年广东军事的新陈代谢/265

3. 中山舰事件前的广州政治权势竞争/272

4. 中山舰事件后的广州政局/288

5. 结语/302

外编:条约体系的演进

帝国主义在中国:条约体系的文化认知/307

1. 帝国主义间接控制:条约体系的文化解读/308

2. 华盛顿会议后中国内争与外力的纠结互动/319

李锦纶使美与中美双方促进南北合作谈判修约的

尝试,1927—1928/331

1. 引言/331

2. 李锦纶使美/334

3. 国民党内争与中美关系/339

4. 余论:人物及相关因素/345

自序

闻一多在1923年曾说出一段很像狄更斯《双城记》里的话：“20世纪是个悲哀与奋兴底世纪。20世纪是黑暗的世界，但这黑暗是先导黎明的黑暗。20世纪是死的世界，但这死是预言更生的死。这样便是20世纪，尤其是20世纪底中国。”^①对身处中国的读书人来说，20世纪是一个充满矛盾和紧张的时代，许多人正是在各式各样的希望和失望伴随下蹒跚前行，与时俱往；还有人带着类似的经验走过了那一世纪，又走进了新的世纪。

在20世纪之中，从新文化运动到北伐的十余年，又是一个激变的时代，那时的世局几乎可以说是年年翻新，一年一个样。其间的五四学生运动确有些像是一个分水岭，将此前和此后的时代潮流大致区隔。时在中国的杜威描述进行中的五四运动说：“我们正目睹一个民族/国家的诞生(the birth of a nation)，而出生总是艰难的。”^②

① 闻一多：《〈女神〉之时代精神》（1923年6月），《闻一多全集》（2），湖北人民出版社，1993年，114—115页。

② “John Dewey from Peking,” June 1, 1919, in John Dewey and Alice C. Dewey, *Letters from China and Japan*, ed. by Evelyn Dewey, New York, 1920, p. 209.

这大概是那时比较“亲中国”的在华外人的共识,据当年美国驻华公使芮恩施的回忆,法国公使在五四运动之后即说:“我们正面临着一种前所未有的、最令人惊异的重要现象,即中国为积极行动而形成了一种全国性的舆论。”芮恩施自己也认为:“中国人民从巴黎决议的不幸中产生出一种令人鼓舞的民族觉醒,为了共同思想和共同的行动而结合成一个整体。”^①他们的言论中隐含着中国此前尚非一个“民族/国家”的意思,这且不论;但这些观察者都看出中国正在发生一个带根本性的变化,却大致不差。

在差不多同时,北大学生傅斯年远不如这些外国人那么乐观,在他看来,中国当时不仅有严重的城乡疏离,且“大城市的一般社会”也以“互不接触”为特征;“职业一有不同,生活上便生差异,思想上必不齐全。在一个大城里,异样的社会,很少社交的关系。至于联合起来,而营社会的共同生活,造出一个团结的组织,又就着这组织活动去,更是谈不到的”。但傅斯年也从五四运动看到了希望,断言“从五月四日以后,中国算有了‘社会’了”。^②

基本上,“五四”后出现一个具有诡论意味的现象:一方面很多人因为对政府甚至政治的整体失望,而如梁启超所说“觉得社会文化是整套的,要拿旧心理运用新制度,决计不可能,渐渐要求全人格的觉悟”,进而探索“文化”方面的深层变革;^③另一方面,学生运动又使此前大受青睐的“个人”开始淡出,思想和行动都转而朝着强调群体的方向发展,不少知识精英关注的重心开始由文化向政治转移,并在新的意义上“再

① Paul S. Reinsch, *An American diplomat in China*, Garden City, N. Y.: Doubleday, 1922, p. 373. 徐中约显然同意杜威等的看法,他以为五四运动标志着作为一种“新力量”的民族主义在中国的“出现”。Immanuel C. Y. Hsu, *The Rise of Modern China*, 2nd ed., New York: Oxford University Press, 1975, p. 605.

② 傅斯年:《时代与曙光与危机》(约1919),台北中研院史语所藏傅斯年档案,承王汎森所长惠允使用(此文早期整理稿曾刊发于《中国文化》第14期,196—201页,有缺漏)。

③ 梁启超:《五十年中国进化概论》(1923年2月),《饮冰室合集·文集之三十九》,中华书局,1989年影印,45页。

发现”了坐而言不如起而行的旧说。^①

这期间一个显著倾向是“社会”的改造一度大受关注,梁启超总结的近代士人“觉悟”由器物到政制再到文化的阶段性演变常为人引用,^②而傅斯年则认为“社会”是文化之后更进一步的发展阶段。他在1919年说:“中国人从发明世界以后,这觉悟是一串的:第一层是国力的觉悟;第二层是政治的觉悟;现在是文化的觉悟,将来是社会的觉悟。”^③傅氏心目中的“社会”有其特定的含义,^④在这四层递进演变中,前两层和后两层又相对接近,多少体现出梁启超所说的“社会文化是整套的”,也分享着一些时人对政治的排拒。

傅斯年明言:“凡相信改造是自上而下的,就是以政治的力量改社会,都不免有几分专制的臭味;凡相信改造是自下而上的,就是以社会的培养促进政治,才算有彻底的觉悟了。”可知其所认知的“政治”与“社会”有着上下的对应关系,且隐约可见今人喜欢挂在口上的“国家”之身影。^⑤郑振铎等人那时组织了一个“社会实进会”,要“向着德莫克拉西一方面以改造中国的旧社会”。他们也强调其“改造的方法是向下的”,要“把大多数中下级的平民的生活、思想、习俗改造起来”。^⑥

“德莫克拉西”一语点出了这类“自下而上”变革观的西来渊源,此实滥觞于清季。熊十力后来回忆说,他少时读严复所译《群学肄言》,曾引发“一个重大的感想”,即“感觉中西政治思想根本不同”:中国自古以

① 冯友兰当时区分新学生与旧学生的标准颇能体现这类倾向,他认为“新学生之生活为群众的,旧学生之生活为单独的”;且“新学生注重实际,旧学生注重空谈”。冯友兰:《新学生与旧学生》(1918年9月),《三松堂全集》,河南人民出版社,1994年,第13卷,621—662页。并参见本书《对“问题与主义”之争的再认识》中关于“行动的时代”之讨论。

② 参见梁启超:《五十年中国进化概论》,《饮冰室合集·文集之三十九》,43—45页。

③ 本段与下段,傅斯年:《时代与曙光与危机》(约1919)。

④ 参见王汎森:《傅斯年早期的“造社会”论》,《中国文化》第14期(1996年12月)。

⑤ 前人之“国家”观较严,梁启超在清季便曾区分朝廷与国家,而民初人也常欲区分政府与国家;而今人则放得甚宽,乡村中包揽税收者颇近往昔之夫役,也多被视为国家代表。

⑥ 郑振铎:《〈新社会〉发刊词》(1919年11月),《郑振铎文集》,第4卷,人民文学出版社,1985年,3—4页。

来“论治,通同是主张‘自上而下’的”;而《群学肄言》表现的“西人言治,是‘自下而上’的”。他当初“极端赞成西洋的思想”,所以曾参与革命。辛亥后发现革命党“新官僚气味重得骇人”,比袁世凯也强不了多少,“一时舆论都感觉革命只是换招牌”,于是退而独善其身。到“九一八”之后,眼看“一天大乱一天,极于今而有亡国灭种之惧”,终“感到中国自上而下的主张确有其不可颠扑的真理”。^①

这样的“后见之明”不一定为多数人所分享,但类似的反省心态可能是“九一八”之后相当一些尊西趋新的知识精英开始鼓吹“独裁”的心理基础,与稍后的“全盘西化”和“中国本位文化”一类争论大致同属一个“时代”,那是后话了。至少在“五四”到北伐期间,“自下而上”的社会变革观还是更占上风。不过,对相当一些人而言,“社会改造”之所以受到青睐或许恰因“社会”带有调和或综合政治和文化两趋向的意味,它既不那么政治化,又比文化和思想更具体实在,同时还常能包容个人与群体两方面。^②

胡适后来说,中国现代思想的分期约以1923年为界分成两段,前一段多“侧重个人的解放”,后一段则属于反个人主义的“集团主义时期”。^③若仔细考察,重群体的倾向在“五四”当年已开始兴起,或可将1919—1925年间看作两种倾向并存而竞争的时期,即瞿秋白所说的“新文化思想”与鼓吹社会主义、研究劳动社会问题两造的“混流并进”;^④虽然是并存并进,毕竟“集体”渐占上风,到“五卅”后,“个人”基本丧失竞争力,终

① 熊十力:《英雄造时势》,《独立评论》第104号(1934年6月10日),11页。

② 时人的相关思考可参见吴康:《从思想改造到社会改造》(1921年1月),《新潮》3卷1号(1921年10月),上海书店1986年影印本,25—52页。

③ 《胡适日记全编》(以下简作《胡适日记》),曹伯言整理,安徽教育出版社,2001年,1933年12月22日,第6册,256—257页。

④ 瞿秋白:《国民革命运动中之阶级分化——国民党右派与国家主义派之分析》(1926年1月),《瞿秋白文集(政治理论编)》,第3卷,人民出版社,1989年,460页。

不得不让位于“集团主义”。^①北伐的突飞猛进,多少也借此思想的东风。^②

在个人与集体混流并进的同时,侧重文化和政治的两种倾向也在冲突竞争中互动。老革命党人张继在“五四”前夕给《新潮》杂志写信说,民国代清后,“中国的国门,只换了一块招牌,思想风俗一切全没有改”。依据“一个时代有一个时代的文章”的见解,中国政体虽变,“戏剧文学仍照满清帝政时代的样子”,可知其“思想仍是历史传来的家庭个人主义”;而“风俗如婚宴丧祭,与非洲的土人相去不远”。这样的思想风俗难以产出“共和政治”,故他认为,《新潮》诸君“主张广义的文学革命,即是思想革命,真是救中国的根本方法”;只要得着“多数有知识的人赞成,我们这个民国的招牌可望保的住”。^③

《新潮》社的罗家伦在“五四”后几个月复信说,他“极力赞同”张继的见解,并“认定中国现在政治社会的不良,就是人民的思想不曾变换”。他以为,袁世凯等也是“中国的社会害他们的”;若其生在美国,而“中国的人民有美国的人民那种觉悟”,或不敢有做皇帝的梦。如果“大家的思想不从速受过一番革命的洗礼,则正如先生所谓,‘民国的招牌’是保不稳的”。罗家伦申论张继的见解说:“文学革命不过是我们的工具,思想革命乃是我们的目的。”^④

类似见解那时为不少人分享,新文化运动之外的梁济和徐世昌都表示过类似的主张。希望以殉清而警醒世人的梁济提出“救亡之策,必以正心为先”;总统徐世昌也认为,对不良政治的“箴救之道,首在转移风气,使国中聪明才智之士,从事于社会经济实业教育,以挽此政争狂热之潮流”。两人的思虑相通,他们都同意政治上治乱的源头在思想社

① 参见鲁萍:《“德先生”和“赛先生”之外的关怀——从“穆姑娘”的提出看新文化运动时期道德革命的走向》,《历史研究》2006年1期。

② 关于北伐,可参阅罗志田:《南北新旧与北伐成功的再诠释》,《新史学》5卷1期(1994年3月)。

③ 张继致《新潮》杂志,1919年4月29日,《新潮》,2卷2号(1919年12月),366页。

④ 罗家伦复张继,1919年11月8日,《新潮》,2卷2号(1919年12月),366—367页。

会,也当从思想社会着手解决。^①

这也是罗家伦那段时间的一贯思想,他特别强调,“思想不革命,行为是不能革命的”;为保持行为的革命性,更需要思想方面的努力。盖“‘五四’、‘六三’的结果,只是把全国的人弄‘动’了”。由于“动的影响”,群众运动的主体“群众”本身已感觉到“知识的饥荒”,要“赶快接济他们知识的粮草”。重要的是,“中国的存亡”可能“正在这一‘动’”,如果知识的粮草“接济得好,这一动就成了永久的活动;接济得不好,这一动就成了暂时的冲动”。^②

罗氏对五四运动带来的转折有切身感受:“五四以前,我们受了多少压迫,经了多少苦战,仅得保持不败,已经觉得是很危险的;五四以后,形势大变,只听得这处也谈新思潮,那处也谈新思潮,这处也看见新出版品,那处也看见新出版品。”不过,“对于这种蓬蓬勃勃的气象”不能太乐观,中国在世界学术界的“失语”现象是明显的。故“中国的社会固然是毁坏学者”,那种“忽而暴徒化,忽而策士化”的学生运动,“也是同样的毁坏学者”。学生们应据性之所近有所“分工”,一些人不妨继续街头行动,另一些人则可转而侧重于“文化运动”。^③

这样,在傅斯年、罗家伦等学生辈选择出国留学之路的同时,一些老师辈反逐渐关注政治,胡适就是其中之一。这两种倾向都有时人感到失望:杨鸿烈对那些“了解文化运动真意义的人大多数出外留学,这样就丢下了他们未竟的工作”很为不满^④;孙伏园则认为“文化比政治尤其重要,从大多数没有知识的人,决不能产生什么好政治”。他强调,“胡适之”三字的可贵,“全在先生的革新方法能在思想方面下手,与从前许多革新家不同”,并希望把“已被政治史夺去了的”胡适“替文化史

① 参见本书引论。

② 罗家伦致张东荪,1919年9月30日,《时事新报》,1919年10月4日,3张4版。按原信未署年月,此据报纸时间及信中说“现在大学已开学”推断。

③ 罗家伦:《一年来我们学生运动底成功失败和将来应取的方针》(1920年5月1日),《新潮》2卷4号(1920年5月),858—861页。

④ 杨鸿烈:《为新青年社的老同志进一解》,《晨报副刊》1924年2月4日,1版。

争回来”。^①

从新文化运动初期读书人不议政不为官的普遍主张,到1922—1923年好人政治和好人政府观念的提出,是民初思想界的一大转折;两者几乎完全背道而驰,而胡适等知识精英两次都是倡导和参与者。对胡适而言,除了社会政治大背景的转变,也有一些个人的推动因素。在1921年夏秋,从他的老师杜威到美国名记者索克思(George E. Sokolsky),以及访华的美国社会学会会长狄雷(James Q. Dealey),都共同责备中国读书人没有尽到知识分子应尽的“社会良心”之责,终使胡适产生了同感。所以,针对孙伏园的质疑,胡适解之以“没有不在政治史上发生影响的文化”,也不应“把政治划出文化之外”。^②

但精英取向的“好人政治”不久即宣告失败,此后“天下兴亡,匹夫有责”这一传统观念可见明显的复兴(这对反传统的五四人实具讽刺意味)。对许多边缘知识青年来说,天下要担负在他们肩上是个非常直接的感觉。不仅学生辈的王光祈宣布:“要想适应世界的新潮流,全靠我们青年”;^③老师辈的北大教授陈启修在1923年北京学生联合会的“五四纪念会”上演说,也主张打倒军阀和国民外交“这种政治事业,在中国全靠学生来担任”。^④

到五卅运动之后,此前处于竞争中的各倾向基本有了结果:群体压倒个人,政治压倒了文化,行动压倒了言论,可以说开启了一个新的时代。西来的“到民间去”的口号在“五四”前后已开始在中国传播,此时有了更明确而直接的意蕴,国共两党的工农运动以及“村治”派的出现等都可视为这一大趋势的不同侧面。更直接的政治变动,当然是国

① 孙函收入胡适:《我的歧路》(1922年6月),《胡适文集》(以下径引书名),欧阳哲生编,北京大学出版社,1998年,第3册,361—362页。

② 《胡适日记》,1921年6月30日、6月25日,第3册,346、334页;胡适:《我的歧路》,《胡适文集》,第3册,366页。

③ 若愚:《学生与劳动(四)》,《晨报》,1919年2月28日,7版。

④ 《北京之五四纪念会》,《教育杂志》15卷5号(1923年5月20日),台北商务印书馆1975年影印,21693页(原杂志每期末统一编页)。

民党领导的北伐战争。所以,国民革命不仅有其自同盟会以来的内在思想理路,也呼应着民初思想社会的演变。

在前引闻一多文中,他也说到“20 世纪是个动的世纪”。^①二十多年后,朱自清描述当时的社会说:“这是一个动乱时代。一切都在摇荡不定之中,一切都在随时变化之中。”^②这话大体适用于从新文化运动到北伐这一激变时代,不过两个时段还是有着较大的差异:在连年征战之后的 40 年代后半段,“动乱”确已深入老百姓社会生活的基层;而在北伐特别是第二次直奉战争之前,因为长期没有较大规模的战争发生,“摇荡不定”的特征更多体现在相对上层的思想文化和政治领域,那时读书人眼中的“民不聊生”,其实颇具构建的成分。

然而即使对这样的“动乱”,读书人的反应也很主动。闻一多便说:“20 世纪是个反抗的世纪。‘自由’底伸张给了我们一个对待威权的利器,因此革命流血成了现代文明底一个特色了。”^③他说这话是在 1923 年,以今日的后见之明看,真正厉害的“革命流血”还没开始,这一表述或更多是“预言”而已。不过,因向往自由而反抗威权乃是当时读书人的基本心态,尽管他们认知中的“自由”和“威权”都不免带有几分想像的色彩。而一步步走向“革命流血”也的确是北伐前的时代特征。

本书就是讨论从新文化运动到北伐这一激变时代的文化与政治。引论处理“五四”前夕的士人心态与政治的关联,以对认识后“五四”时期的政治走向稍作铺垫。正文分为三部分,上编探讨“五四”后士人与政治的互动,凸显当时思想界异常丰富而活跃的动态。下编论述北伐前数年的军政格局,侧重于政治军事的演变,尤注重区域(包括中外)、文武、新旧等文化因素与政治竞争的纠结。最后两文的时代断限有超出前文范围者,故置入外编,立足于帝国主义侵略所及的中国领土的当地

① 闻一多:《〈女神〉之时代精神》,《闻一多全集》(2),110 页。

② 朱自清:《动乱时代》(1946 年 7 月),《朱自清全集》(3),朱乔森编,江苏教育出版社,1996 年,115 页。

③ 闻一多:《〈女神〉之时代精神》,《闻一多全集》(2),111 页。

条件,从文化视角考察不平等条约体系的形成及其对后来中外关系的影响和制约。

各文写作机缘不一,也并不系统,甚至不妨说是零散的碎片;然而这些碎片之间并无清晰的边界,也少见明显的断裂,反呈现出相当密切的关联,即都在探讨这一时段里各种思想观念、行为取向和政治势力之间的竞争,以及这些因素在竞争中的互动。所谓竞争,既包括文化和政治领域里的权势和控制之争,也涵盖士人为寻求中国出路和解决中国问题的上下求索。尽管所涉及的时段不过数年,各文基本仍是一种尽量压缩之后的“通论”,其中可以仔细探索申论之处尚有许多。除个别篇章外,本书在“写法”上与我其他专题论文稍不同,更偏重于叙事,虽然仍是一种分析的叙述。

过去谈到五四新文化运动,多体现其抗议和反抗的一面。其实没有什么重大政治变革的“五四”前一年,对许多时人来说却曾充满了希望:既有“公理战胜”的乐观,也有对“文治”及和平的憧憬。学生参与校外活动受到鼓励,大型欢庆活动至少在方式上为五四运动进行了预备。当时政治和思想走向呈现出特别明显的内外缠结特点,不少人以为人类新纪元从此开始,希望借欧洲战胜的东风,由外及内,一举解决中国的全部问题,进入世界大同境界。巴黎和会与南北和会代表着以会谈方式解决困局的尝试,两者的失败预示着思想和行为方式上和缓取向的艰难。希望和失望都来得有些意外,举国的失落感强化了士人心态的激进。

后“五四”时期的新文化运动最能体现文化与政治的关联,而“问题与主义”之争恰是一个代表性的事件。那次争论为时不长,却触及到一些时代关注的焦点,反映出“五四”前后各种流派混杂难分、阵线混淆的重要特征。包括安福系在内的朝野各方都以为“社会”的革命或改良不可避免,这样的朝野相似性使“新舆论界”一方希望有所“区分”,以确立自身的特性。简言之,那时的中国思想界远比我们过去认知的更为丰富、活跃。

有些后来以为冲突的观念,对当时当地的当事人而言,未必就那样对立,反有相通之处。例如,中国社会改造是局部解决还是整体解决的问题,就是一个时代关注的焦点,它所涉及的面向远比既存研究所论述的更为宽广。当时倾向于整体或根本解决中国问题的人相当普遍,其中不少人并不激进;而在主张根本解决的人中间,也有反马克思主义者。对于相当一部分人而言,整体或局部解决两种取向未必势不两立,反可能是一种互补的关系;且“根本解决”也不一定意味着革命,而革命倒可能是走向根本改造的第一步。

另一个时代关注的焦点,则是外来主义与中国国情的关系问题。其中既有读书人在学理方面的探讨,也有革命党人实践中的困扰和因应。争论各方都承认中西社会的歧异,并从世界角度思考中国问题的解决。需要注意的是,胡适关于输入外来“主义”应该考虑适合中国国情的观念,在中共党人探索世界革命与中国革命的客观实际问题时也得到一定程度的呼应。基本上,胡适和李大钊关于“问题和主义”的言论在一段时间里共同成为年轻一辈的思想资源,提示着这一争论未必像后来认知的那样意味着新文化人的“分裂”,或即使“分裂”也不到既存研究所论述的程度。

胡适这段时间与中共的关系就是一个最明显的表征,这与中共当年试图组成“民主主义的联合战线”这一政策相关。双方当年在对内对外的政治主张上皆有不少歧异,这些分歧在一定程度上影响了胡适与中共的关系,但并未从根本上改变双方“求同”的愿望。真正导致中共不那么重视胡适及其政治派别的,应是国共合作及1925年五卅运动后,其“革命工作”已日益进入具体的工农运动甚至武装斗争阶段。尽管中共仍有“争取”胡适的努力,也相当欣赏胡适稍后对苏俄的公开赞颂,但双方在基本政治立场上的对立仍未能调和。

与这一系列思想争论相关的一个后续发展,是“空谈”成风导致“实行”的凸显。一旦实干成为主导的倾向,思想和知识都可能退居二线,甚至连“知识”本身的含义都可能转变。这样一种双重的转变可能意味

着读书人在整个社会中地位的下降,那些欲追赶时代的读书人或不得不进行某种程度的自我约束,甚至自我否定;另一个选择是“参与”,对其中不少边缘知识青年来说,“到黄埔去”曾是一个相当吸引人的出路,最能落实从“坐而言”到“起而行”的转移。

在实际政治中,北伐前两三年间南北军政格局的演化非常曲折复杂,北洋体系之新陈代谢造成的权势更迭相当快速激烈,从地缘分布的视角可以看到北洋体系中边缘挑战中心的态势,两者均揭示出北洋体系正统衰落、边缘兴起的趋势。第二次直奉战争因冯玉祥倒戈促成直系垮台,吴佩孚稍后复出,却挽救不了直系的崩解;段祺瑞虽出山,皖系也未能再起;北洋系统中原本较边缘的西北各军和阎锡山的晋军应运而出,一度颇能影响国是,而后起的奉系和新兴的国民军成为大主角。北伐结束后还能长期存在的北方军事力量正是北洋系统内非正统的东北军、西北军和晋军三部分,故后来的北方军事格局或可说先已奠定。

同时,南方的局势也发生较大变化。唐生智武装盘踞湘南,李宗仁、黄绍竑、白崇禧成功控制广西;两省军事整合的一个共同倾向,即以保定军校毕业生为主而层次相对偏低的新兴少壮军人取代偏“旧”的既存上层势力。面目一新的广西进而与刚获统一的广东实行两广结合,复与湘南一起联合在三民主义旗帜之下,形成一个国民政府治下的数省势力范围,提示出武装统一全国的可能性,对久乱思安定的中国社会颇具吸引力。适逢北洋政府表现出明显的“失道”现象,反衬出国民革命的合道性,遂为北伐的取胜打下了基础。

在广东,1925年3月孙中山逝世意味着国民党革命事业之孙中山时代的结束,广州政权在不长的时期里进行~~了带根本性的权力重组~~,确立了以孙中山的少壮幕僚和家属为核心的~~派系在党和政府中的领导地位~~,开启了蒋介石时代。过去对这段时间~~权势竞争~~的研究多侧重~~国共~~之争和国民党左右派之争,其实当时广东各系“土客矛盾”相当严重,从英、俄两国到众多“客军”等饱含冲突对立的~~外国和外省新老因素~~聚集于广东一隅并相互缠斗,复与原处竞争中的~~各派新旧本土成分~~竞争,地

方意识和国际冲突的奇特结合使广州政局的纠葛至为错综复杂。各方的矛盾显然更多是实际利益的冲突,但权势争夺的表述却往往回避实质性内容,而诉诸民族主义等更为高远的政治理念。

这既是当时政治运作的一个特色,也提示出外国在华存在的实质影响,致使中国问题的解决不能不与外国因素相关连。这就需要进而考察自西潮入侵以来的中外格局,特别是不平等条约体系形成后对中外关系和中国政治的影响和制约。怎样认识帝国主义对近代中国的侵略是曾经论述较多而近年相对淡出的议题,过去的研究明显侧重于实施侵略一方,而相对忽视侵略行为实施的场域以及侵略在当地的实施(通常述及的是被侵略地区特定的“反帝”活动)。

实际上,正是帝国主义实施侵华行为的中国当地条件制约了侵略的方式和特性。外来侵略者通过条约体系内化为中国权势结构的一部分,又依“例外法则”在中国形成一套与西方基本价值时相冲突的思维和行为方式,故这些西方代表在中国表述着“西方”却又不完全等同于“西方”。列强既要中国实行改革以维持西方标准的“正常”秩序,其自身又是与西方标准相异的中国秩序之构建者和维护者,扮演着改革推动者和既存秩序维护者的双重角色。从文化视角考察帝国主义侵略所及区域的内部因素,兼及其与外部因素的关联互动,可以增进对近代中外关系的认识和理解。

这样一种中外关系的认识框架,有利于认识 1921—1922 年“华盛顿会议”后内争与外力在中国的纠结互动。1927 年秋,南京国民政府外交部长伍朝枢派遣政务司长李锦纶作为政府代表使美。李氏在“非正式”的名义下与美国国务院官员频繁会谈,实际开启了国民政府与美国政府在华盛顿的官方接触,并推动了一项包括中国南北政府和美国三方共同努力的努力,试图组成一个南北联合的中国代表团与美国谈判条约修订。这一努力虽然为时不长也未获成功,但仍揭示出当年中国政治、外交和中美关系一些微妙的面相。

参与此事的核心人物是伍朝枢、李锦纶和韦懋,把他们结合在一起